

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, **150 pesetas** al mes. Provincias, **pesetas 5 trimestre** en la Administración, y **5'50** por giro y comisionado. Portugal, **8 pesetas**. Extranjero, **12 trimestre**. Antillas y Filipinas, **15 pesetas**, y países fuera de la Unión postal, **pesetas 18**. Número suelto, **5 céntimos**.

MADRID  
Martes 1° de Febrero de 1898

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6 485

## Descanso dominical

Se discutió anoche en el Círculo Mercantil los asuntos propios de la ley general que se celebraba, uno de los señores socios, el Sr. Martí, recordó la necesidad de implantar, por medio de una ley, el descanso dominical. Desde luego, el legislador es quien implanta el descanso dominical en muchas naciones cristianas, más o menos poderosas que España, y más de implantarlo, lo mantienen reglas de policía sumamente severas.

De este y otros muchos ejemplos con que ilustró su lección, dedujo el Sr. Mourelto que la naturaleza procede siempre por síntesis por lo general, a grandes presiones e interviniendo los cuerpos en estado gaseoso, y cuando no el vapor de agua muy caliente, conforme aparece demostrado en la formación de la huella y del petróleo, dos cuerpos muy complicados y cuya síntesis hoy llevará a cabo, precisamente empleando los medios y las energías que se supone intervinieron en su formación.

La conferencia del Sr. Salillas sobre «Antropología criminal» fue muy notable y versó acerca del alcoholismo y de la enorme influencia que ejerce, no sólo en la criminalidad, sino en la vida social en general. Para explicar más claramente su teoría, trazó el Sr. Salillas en el encerado el siguiente cuadro:

Terminada la conferencia del Sr. Salillas, dió comienzo a la suya el Sr. Azcarate, haciendo el estudio del sentimiento religioso y su influencia en la vida social. Analizando el cristianismo, puso de relieve su gran sentido social, que es la fórmula más hermosa de la igualdad.

También disertaron ayer el Sr. Ramon y Cajal, continuando el estudio del aparato visual, en que demostró un profundo conocimiento; y el Sr. Bolívar, siguiendo el curso de «Entomología».

Escritor insignia, talento claro, viveza de ingenio, imaginación fecunda y fogosa, sensibilidad esquisita, y siendo así concluye que debiera ser mayor el número de poetas entre nosotros. Bien que se añadan tales críticas por un ridículo que no admitiré pero que admitiré habría de ser calificado de ridículo, por cuanto sin hacer a la mujer que pinta, que toca ó que dibuja, guarda sus enojos para la mujer que entre tiene las horas de la distracción en el cultivo de las letras, singularmente de la poesía.

Verdad es la existencia del ridículo; pero es verdad seguramente su razón; y arrojando en ello tal vez se encontraría en el uso de este arma por el hombre la sberbia del eterno *quid nomen*, y el abuso indiscutible de considerarse único poseedor del derecho a muchas manifestaciones de la inteligencia.

Gertrudis Gomez de Avellaneda no rindió parias al ridículo. Sentida la inspiración, la dió forma; quiso cantar, y los versos brotaron a raudales. Nació en Cuba, y allí escribió; pero famosa no lo fué hasta que vino a España, donde sus trabajos la hicieron digna de la amistad y los plácemes de los hombres más eminentes.

Cultivó la novela; pero no fué este género el de sus predilecciones, ni alcanzó en él sino los más señalados triunfos. En la poesía lírica brilló tanto por la majestad y distinción de los pensamientos, por su limpia y gallarda versificación, por sus bellísimas imágenes, numerosas en sus composiciones, hijas de un temperamento formado bajo el sol de los trópicos, que escritores ilustres no vacilaron en decir de la Avellaneda que era uno de los primeros poetas españoles. Como éstos, rindió tributo al romanticismo, tan en boga y tan simpático para todo corazón de mujer; y en sus poesías suenan las notas tristes del hastío y del desaliento en la vida, y aquel cansancio de la vida que hacia decir al inmortal cantor de Teresa:

«Malditos treinta años,  
fúnesta edad de amargos desengaños!»

Aspiró la Avellaneda a la gloria de la dramática, y aquí fué donde consiguió sus más preciados laureles. *La sonámbula* y *Los tres amores* tuvieron poca fortuna; las *reventaron*, se diría hoy. Pero *Recuerdo*, el *Príncipe de Viana*, *Egipona*, *Bailarinas*, y sobre todo *Afonso de Albuquerque* llenaron tan por completo las exigencias del público y de la crítica, que en el teatro escuchó ovaciones calurosas y en la prensa el nombre de *Melpómene castellana*, dando también origen con uno de sus triunfos a la frase de Hartzenbusch: «es mucho hombre esta mujer».

El duque de Rivas, Pacheco, Pastor Díaz y otros la instaron a que presentara su candidatura para ocupar la vacante de D. J. N. Gallego en la Academia española; y aunque al principio se resistió, tan grande fué la perla que aceptó; y retirándose un candidato, quedó sola.

Su elección era segura a crear a sus amigos, pero dejando a salvo sus excepcionales méritos, quiso la Academia discutir, como cuestión previa, si habían de ser ó no admitidas las mujeres, y los votos de los más resolversen que no, quedándole así a la Avellaneda fallidas sus esperanzas y hecho su orgullo de mujer, que no quiso nunca pelear aquel agravio.

Escritoras extranjeras y nacionales le colmaron de elogios muchas veces, y uno de los nuestros tan insigne como Quintana le dedicó esta composición:

Ya la corona lírica tus sienas  
En no usado esplendor ceñido habia.  
Cuando tú, en tu magnánima perla,  
Luz mayor a tu ambición previenes:  
Y a vista de Madrid estreñecido,  
Si puñal a Melpómene arrebata,  
Y al noble Muro en su dolor retratas,  
Librándole por siempre del olvido.  
Aspira a más; y si el valor guerrero  
Tal vez tu nimen sin igual inflama,  
Dale aliento a la trompa de la fama,  
Y venza en fuerza y majestad a Homero.  
Así crezca tu honor, Musa española,  
Só del Parnaso gloria y esperanza,  
Y el mundo te tribute la alabanza  
Que nadie mereció, sino tú sola.

En la estación le esperaba el alcalde, acompañándole a Valencia. El Sr. Morera ha conferenciado con los exportadores y con el Sr. Sotomayor, inspector principal del Norte. Estudiando la cuestión, ha sabido que hay 700 vagones detenidos.

Ha salido en el tran expreso para Barcelona, acompañado del Sr. Alfaro, presidente del Sindicato naranjero, a fin de ampliar la orden del ministro de que se restablezca el servicio.

Mis informes me permitan asegurar que el ministro será desolado. La Compañía de Tarragona a Francia suspendió sus pagos en fin de Diciembre. Desde entonces ha suspendido todo servicio combinado de pequeña velocidad.

El Ayuntamiento de Sestao. El ministro de la Gobernación dió cuenta de la suspensión del Ayuntamiento de Sestao (Vizcaya), cuyo examen ocupó algún tiempo la atención de los ministros, resolviéndose de acuerdo con el dictamen del alto Cuerpo consultivo.

Terminado el despacho ordinario, el ministro de Estado dió cuenta de los últimos telegramas de Washington y de la satisfactoria solución que habían tenido los incidentes últimamente suscitados con ocasión del movimiento de los barcos de guerra de los Estados Unidos.

Relaciones comerciales. Habló también, de acuerdo con el ministro de Ultramar, acerca del giro que tenían las negociaciones comerciales con los Estados Unidos, encaminadas a estipular un tratado de comercio, tanto en la isla de Cuba, como con la de Puerto-Rico y la Península. Los ministros de Hacienda y Ultramar hicieron a este propósito indicaciones pertinentes, tanto a la manera de desarrollar la negociación, como al fondo del asunto.

El ejército de Filipinas. Pasado a otra cuestión, el ministro de la Guerra expuso un largo y extenso plan para la reorganización del ejército de Filipinas, que le había sido sometido por el general Primo de Rivera.

El Consejo examinó algunas de sus bases; pero como en puntos muy importantes esa organización militar ha de relacionarse con las reformas que para el Archipiélago prepara el ministro de Ultramar, y como sus puntos de vista más trascendentales han de enlazarse con las que afectan a los servicios civiles y a la legislación general de Filipinas, el asunto quedó aplazado para ulteriores discusiones, y para la contestación a alguna de las consultas que sobre puntos importantes habrán de hacerse al gobernador general.

El Consejo terminó a las ocho y media.

## Ampliaciones

La autonomía vasca. Los ministros deliberaron largo rato sobre el expediente de suspensión del Ayuntamiento de Sestao (Vizcaya), informado por el Consejo de Estado en el sentido de la reposición.

Con ese expediente se relaciona, y esto es lo que le da mucha mayor importancia, la exposición de las Diputaciones de las Provincias Vascongadas pidiendo al Gobierno la fiel observancia de todos los preceptos legales que regulan su autonomía administrativa.

El Consejo reconoció en principio la razón en que se apoyan las Diputaciones vascas, y acordó que la exposición de ellas pase a informe del Consejo de Estado.

En cuanto al Ayuntamiento de Sestao, pre valeció el informe de ese alto cuerpo consultivo, favorable a la reposición.

Tratado de comercio. El Consejo consagró algún tiempo a enterarse de las negociaciones iniciadas para el tratado de comercio que se proyecta celebrar por la Península, Cuba y Puerto-Rico con los Estados Unidos.

Informaron los ministros de Estado y Ultramar. Asegura *El Libre* que el Sr. Gullon leyó las bases que propone el gobierno insular de Cuba y las proposiciones de Mr. Woodford, contenidas en una extensa carta. El acuerdo del Consejo fué, todo sea dicho, en favor de la reposición.

## Noticias de Cuba.

El cadáver de Ruiz. Ampliando las noticias que ayer publicamos referentes a haber sido encontrado el cadáver del infortunado teniente coronel Ruiz, dicen los correspondientes que éste estaba enterrado cerca de Campo Florido, en el sitio designado por el negro que hizo prisionero la columna del coronel Aranzave.

El cadáver fué reconocido por un criado de Ruiz y se trasladó en seguida a la Habana. Ayer se verificó su entierro con toda solemnidad.

La caja fúnebre sobre un furgón de artillería y detrás marchaban, formando lucido séquito, todos los generales, jefes y oficiales que se hallan en la Habana. El cadáver fué depositado en el templo del cementerio, convertido en capilla ardiente.

Los restos de Ruiz han sido entregados al cuerpo de Ingenieros, el cual celebrará espléndidos funerales.

Las listas electorales. Hoy quedarán expuestas en la Habana al público las nuevas listas electorales. Los nombres incluidos en ellas pasan de 45.000.

Se elogia la actividad con que se ha hecho este trabajo, en que los empleados solo han tardado seis días.

Falsedades. Dice el correspondiente de *El Imparcial* que han sido nombradas varias comisiones de vecinos de la Habana, encargadas de investigar la certeza de las manifestaciones hechas por varios ex-alcaldes de barrio del partido conservador, quienes informaron que estaban desahuciadas 7.000 viviendas habitadas por electores liberales.

Una vez comprobada esta denuncia, se procederá criminalmente contra aquellos funcionarios.

Se asegura además que éstos rompieron 7.000 hojas electorales correspondientes a los ajtonomistas. Estos serán incluidos en el censo dentro del plazo marcado por la ley.

Varias noticias. Anteayer estalló una bomba de dinamita que había sido colocada en la casa del alcalde de la Habana, D. Miguel Díaz.

No ocurrieron desgracias, y el presunto autor, que se cree ha obrado por venganza personal, ha sido detenido.

Han sido declarados cesantes el presidente de Sala de esta Audiencia, Sr. Mayo, y otro magistrado.

Han salido de la Habana para Sancti-

Spiritus 25 individuos del cuerpo de bomberos.

Blanco hacia el Camagüey. La nave de esta noche se embarcará el general Blanco en el vapor *Vi. de. de*, a fin de continuar el viaje de madrugada por la costa Norte.

Los yankees en los toros. Habana 31.—Los oficiales del terucero americano *Mateo* asistieron anoche al banquete dado en su obsequio por el cónsul de su nación, general Lee.

Muchos de ellos concurren también por la tarde a la corrida de toros en que mataba Mazzantini, para cuya función les había obsequiado con un palco el general Gonzalez Parrado.

DE VARIOS COLORES. Así se titula el último libro de D. Juan Valera.

De varios colores son, efectivamente, los artículos de esta colección, si se atiende a los asuntos que los constituyen; pero son de uno sólo, del más brillante, habiendo en cuenta la maestría y el arte exquisito que presidieron a su factura.

Parece que D. Juan Valera abandonó definitivamente los campos de la novela grande, y se dedica a cultivar su novela pública, los cuentos, que resultan primorosos, y novelescos, que saborea el público con deleite. Qué sea más mable con vista a la gloria de la patria literaria, lo ha de decir. Entre ratura, los críticos, de seguro, los lectores, no son poetas; porque si que prefieren al autor, que sugiere es difícil que nada subyuga. Como las admirables páginas de *El rollo menez*, no en la composición y desahogada de fabula extensa caben, como en el enlace rápido de un asunto, las delicadismas filigranas de la manera *su. gen. ris*, propia, de hacer de D. Juan Valera, cuya musa es la más juvenil y retozona de cuantas inspiran a los grandes ingenios españoles.

Nada más concluyente, en prueba de la eterna juventud de nuestro gran estilista, que la copia de un cuento, al azar tomado, del ramillete *De varios colores*.

## El Duende-beso

No fabulísimo huésped había llegado al convento de capuchinos de la villa, allá por los años de 1672. Famoso era el huésped en todas partes por la agudeza de su ingenio, por el profundo saber que había adquirido y por las obras científicas en que le divulgaba. Basta decir, y está todo dicho, que el huésped era el reverendísimo padre fray Antonio de Fuente la Peña, provincial de la Orden.

Después de comer con excelente apetito y de dormir una buena siesta para reposar de las fatigas del viaje, fray Antonio recibió en su celda al padre guardian, fray Domingo, y habló a solas con él sobre el importante asunto que la había impulsado a ir a aquella santa casa.

—Sé por fama — le dijo — el extraño caso de mi señora doña Eulalia, hija única del ilustre caballero D. César del Robledal. Y considerado bien y ponderado todo, me atrevo a sostener que la joven no está posesa ni obsesa.

Vuestra reverencia me ha de perdonar si le contradigo. No veo prueba alguna de la posesión ó de la obsesión de la joven. Aunque me esté mal decirlo, he oído es que a Dios gracias, ejerzo bastante imperio sobre los espíritus malignos, y que he expulsado a no pocos de los cuerpos que atormentan a la mentaban. Si los que se obedecen a la joven doña Eulalia obedecen, en torno de ella, sino porque son muy ladinos y marrajos. Si están en ella, se esconden, se recatan y se parapetan de tal suerte, que se hacen sordos a mis conjuros; y si la cercan para atormentarla, andan sobrados listos para escapar cuando yo llego, y no volver a las andadas sino después que me voy. Los síntomas del mal son, sin embargo, evidentes. Sobre lo único que estoy indeciso y no disputo es sobre si el mal es posesión ó obsesión.

—Pues bien — replicó fray Antonio — mi conclusión es enteramente contraria, y mientras más lo reflexiono más me afirmo en ella. Doña Eulalia no habla nunca en latín ni en ningún otro idioma que no sea nuestro castellano puro y castizo; sus pies se apoyan siempre en el suelo cuando no está sentada ó tendida; en vez de estar desmedrada, pálida y ojerosa, sólo que está muy guapa, y de tan buen color, que parece una rosa de Mayo; y el que ella repugne casarse con ninguno de los novios que su señor padre le ha buscado, y el que ande melancólica y retraída, y el que tenga por las noches y a solas, en su retirada estancia, coloquios misteriosos con seres invisibles, no prueba que esté endemoniada ni mucho menos. Los demonios jamás son tan benignos y apacibles con una criatura. Ser, por consiguiente, de menos perversa y dañina condición, que los ángeles precitos, es quien tiene trato y coloquios con mi señora doña Eulalia. Ergo, no es demonio, sino duende quien la visita y habla con ella. Y conceder yo de este suceso, y empleándome como me empleo en el estudio de los duendes, según lo testifica mi ya celebrado libro *El ente dilucidado*, he venido por aquí a ver si me pongo en relación con el duende que visita a doña Eulalia y logro arrojarme de su lado, valiéndo-

## Los últimos indultos

El objeto de solemnizar los días de su estad el Rey, ha expedido el Gobierno decretos de indulto, el uno por gracia y el otro por Guerra. De este último es esa soberana disposición, que ha sido dada con general aplauso, se indulta a las penas y reargos en que hayan podido caer a los mozos prófugos y no alistados, no sólo esto, sino que se les abra para que, acogidos al indulto, puedan pedirse a metálico. No resulta que hay algunos mozos que causas diversas, como enfermedad, falta de sus padres ó encargados, etc., no pudieron redimirse a tiempo, si bien han aparecido atentos a los llamamientos de las autoridades militares, y el día de la entrada de los reclusos han ido a ocupar puestos sin la menor objeción. Los mozos que contaban con medios de redención se hubieran escondido, y de los beneficios del último real decreto de indulto; hoy, su obediencia y su acción les obligan a seguir en filas. Los mozos, pues, equitativo, que, va resuelto casos particulares (y de ello hay muchos) en medida general, se abra un plazo para que aquellos mozos que por algún motivo justifico no pudieron redimirse a medio hasta fines de Octubre ó Noviembre pasado, sean admitidos a redención en las condiciones de la ley.

En esto desaparecería la rara situación que quedan los que han sido esclavos de la guerra, frente a los que hicieron cuanto a parte estuvo para eludirlo.

## ATENEO

Se titulará la lección explicada por el Sr. Rodríguez Mourelto: casos de síntesis mineralógica accidental y ejemplar de cuerpos reproducidos con ocasión de otros, poco semejantes a ellos, a mayoría de las ocasiones. Conceden gran importancia al asunto y afirman que las reproducciones accidentales son a mejor guía y fundamento de los métodos de la síntesis mineral, en cuanto ense-

## Calendario español

1.º de Febrero.  
1873 — La Avellaneda.  
Caracteriza a la mujer española, según



dome de los medios que me suministra la ciencia.

—Extraño es—dijo fray Domingo—que afirme todo eso vuestra reverencia por meras conjeturas.

—No son meras conjeturas—repuso fray Antonio.—Aunque por mis pecados nunca he sido digno de tener revelaciones sobrenaturales, lo que es naturales, las tengo con frecuencia, y tal es el caso de ahora. Aquí estamos solos y puedo hablar con libertad, contando con el indispensable sigilo.

Fray Domingo hizo señal de que no descubriría lo que se le dijese, y fray Antonio continuó en voz baja:

—El duende que visita á doña Eulalia se ha franqueado conmigo y me lo ha explicado todo. Harto se comprende que sea yo estimado, querido y familiar entre los duendes, á quienes he defendido de las injurias y calumnias que propala contra ellos el vulgo ignorante. Yo he demostrado que no son diablos ni almas en pena, sino criaturas sutísimas é invisibles, casi siempre traviesas y alegres, que se engendran en lo más delgado del aire. Agradecidos los duendes, ¿qué tiene de particular que acudan á conversar conmigo? Además, que mis estudios y meditaciones sobre los secretos de la madre Naturaleza, y mi asidua investigación acerca de los seres más menudas y casi incorpóreos, han aguzado de tal suerte mis sentidos, que veo, toco y oigo lo que por ingéñita y grosera rudeza del sentir no notan ni descubren los otros mortales.

Perdónese me la jactancia: yo descubro, al tender mi penetrante mirada por el Universo, cien veces más vida y más inteligencia que la que vé la inmensa mayoría de los hombres. En suma, y contrayéndome al presente singular caso, el duende, hará cerca de diez años, desde que doña Eulalia cumplió quince, ha dentro de tres días, que cumplir á dentro de veinticinco, se entiende con ella, la aparta de la convivencia de la gente y la hace arisca y zahareña; pero me ha predicho que dentro de los indicados días, y hasta que antes se dejará ver bajo la figura de un gallardo manco. Doña Eulalia, quedará libre entonces de toda molestia, y aunque siempre recatada, honestísima y decorosa, depondrá sus desdenes, dejará de ser hurafía y se hará para todo el mundo conversable y mansa.

Con acento irónico, aunque templado ó velado por el respeto, exclamó entonces fray Domingo:

—Sin duda que á fin de que la revelación no haya sido á medias, el duende habrá pronosticado á vuestra reverencia el punto y la hora de su desaparición, y de la aparición del manco.

—Sí que me lo ha pronosticado—respondió fray Antonio.—Ello ha de ser á media noche, en la propia habitación de doña Eulalia, á donde hemos de acudir, recatadamente y sin que doña Eulalia ni nadie se entere, el padre de ella, desarmado para evitar un funesto rapto de ira, vuestra reverencia a cen sus ejercicios, y yo peintrachado de mi ciencia duendina. Tengo la más perfecta seguridad de que todo tendrá allí desenlace dichoso.

II.

En la noche y hora prefijadas, de concierto ya D. César con los dos reverendos, acudieron en misterioso silencio y de puntillas á la puerta de la habitación de doña Eulalia, armado fray Domingo del libro de exorcismos y de su hisopo; armado fray Antonio de un turbulo donde quemaba hierbas mágicas, esparciendo el humo, y armado D. César de paciencia, después de haberse comprometido solemnemente á no perderla y á no enfurecerse, ocurriera lo que ocurriera.

Celebrados ya sus ritos y evocaciones, fray Antonio y fray Domingo prescribieron á D. César que llamase con brio á la puerta de la habitación de doña Eulalia, cerrada con llave, y que ordenase que se abriera de par en par inmediatamente, sin escusa ni pretexto alguno.

No hubo miedo de evitarlo ni de retardarlo, y la puerta se abrió de par en par y de súbito. En medio de ella, como magnífico retrato de Claudio Coello, encerrado en su marco, apareció un galán muy bizarro y apuesto, con traje é insignias de capitán, larga espada al cinto, aéreas plumas en el sombrero que llevaba en la diestra, rica cadena de oro y veneras que en su pecho brillaban y espuelas, de oro también, asidas á sus amplias botas de camiro.

D. César, que era muy violento y celoso de su honra, no hubiera sabido contenerse y hubiera caído sobre el forastero, si ambos frailes, cada uno de un lado, no le contienen.

El galán, con voz reposada y serena, dijo entonces:

—Sosíéguese, mi Sr. D. César, y no tome á mal que me presente tan á deshora. Yo soy el capitán D. Pedro González de la Rivera, de cuya renta y condiciones ha escrito á su señoría mi amigo el banquero genovés Josepe Salvago, y de cuyos altos hechos de armas en Portugal, en Flandes, en Italia y en el remoto Oriente le han dado noticias otras varias personas muy respetables. Aspiro á la mano de doña Eulalia; ella me ha dado prueba de que me quiere para esposo, y solo nos falta el consentimiento paterno y despues la bendición del reverendo padre fray Antonio, que está presente y que espero no ha de negarse á bendecirnos.

—Todo eso estaría bien—respondió D. César con mal reprimida cólera—si vuesa merced no le pidiese, despues de ofender mis canas, hollar mi casa y atropellar todo respeto.

—Yo, señor D. César—replicó el capitán sonriendo—tenía que vengar con esta aparente injuria, otra nada aparente que vuestra merced me hizo hace diez años, cuando me sorprendió en este mismo sitio en dulces coloquios con mi señora doña Eulalia, que aún no había cumplido quince años.

Yo era entonces un rapazuelo de dieciséis, y vuesa merced me arrojó de aquí á empellones nada paternales. Por amor de doña Eulalia lo sufrí todo y mayor afrenta hubiera sufrido, á ser posible mayor afrenta. Harto he demostrado despues mi valor. Acrisolada está mi honra. La fortuna, además, me ha favorecido. La satisfacción que espero y pido para los pasados agravios, es que vuesa merced me acepte como yerno.

En este punto apareció doña Eulalia al lado del galán. Estaba linda en extremo, muy elegante y ricamente engalanada con magníficas joyas, y manifestando en el rostro juvenil y ruboroso gran satisfacción y contento. ¿Qué había de hacer D. César? Consintió en todo y abrazó cariñosamente á sus hijos, no sin exclamar, mirando al capitán detenidamente:

—¡Válgame Dios, muchacho! ¿y cómo has crecido y embarcado en este decenio? ¿Quién al pronto había de reconocer en tí al rubio y travieso monaguillo de Capuchinos, que repicaba tan bien las campanas?

III.

No bastó la respetuosa consideración que fray Antonio inspiraba al padre guardian, para que éste se callase y no dijese claro que, si no había habido de monio, tampoco había habido duende, y que todo había sido farsa.

Fray Antonio quiso entonces justificarse, y antes de volver á Madrid, donde habitualmente residía, habló al padre guardian como sigue:

—No solo ha habido duende, sino uno de los duendes más poéticos que en este mundo sublimar puede darse. Era ella tan pura, tan cándida y tan ignorante de lo malo, que á los quince años parecía ángel y no mujer. El era bueno y sencillo como ella. Ambos se amaban con la más ardiente efusión de las almas, sin la menor malicia, sin que la dormida sensualidad en ellos despertase. Anhelaban el unirse en estrecho y santo lazo; vivir unidos hasta la muerte, como en unión castísima habían vivido desde la infancia. A esto se oponía el desnivel de posición social. Menester era que Periquito ganase posición, nombre, gloria y bienes de fortuna.

Al separarse para irse él á dar cima á su empresa, sin estímulo vicioso, con inocencia de niños y con fervoroso amor del cielo, se unieron sus bocas en un beso prolongadísimo. Sin duda se interpuso entre labios y labios una levisísima chispa de éter, átomo indivisible, gérmen de inteligencia y de vida. El fuego abrasador de ambas almas enamoradas penetró en el átomo, le dió brillantez y tersura, y cuanto hay de hermoso y de noble en el mundo, vino á reflejarse en él como en espejo encantado que lo purifica y lo sublima todo. Los santos amores de él y de ella se fundieron en uno, y, sin desprenderse enteramente de ambas almas, tuvieron en la misteriosa unión ser singular y sustancial suyo y algo á modo de vaga, indecisa y propia conciencia.

Se separaron los amantes, él se fué muy lejos, peregrinó y combatió. Durante diez años no supieron ella de él ni él de ella, por los medios ordinarios y vulgares. Pero el unificado deseo de ambos, el duende que nació del beso, con pintadas alas de mariposa y con la rapidez del rayo, volaba de un extremo á otro de la tierra; y ya se posaba en ella, ya en él, y hacía que se estrechasen como presentes, y renovaba el casto beso de que había nacido, no como recuerdo vano, sino como si nuevamente y con la misma ó con mayor vehemencia ellos se besaran. No dude, pues, vuestra reverencia de que el tal duende existe ó ha existido. ¿Cómo explicar sin él la tenaz persistencia, durante diez años, de los mismos amores? El deseo no era solo de él. En ambos estaba; pero al unirse, se separó de ambos, creando la unión un sér distinto.

Este sér no tiene ya razón de ser: desaparece, pero no muere. No debe decirse que ha muerto ó que va á morir la chispa inteligente, enriquecida con la viva representación de toda la hermosura de la tierra y del cielo, cuando cumplida la misión para que fué creada, se diluye en el inmenso mar de la inteligencia y del sentimiento, que presta vigor armónico, y crea la luz y hace palpitar la vida en la indefinida multitud de mundos que llenan la amplitud del eter.

Fray Domingo oyó con atención todo esto y mucho más que dijo fray Antonio, y acabó por convencerse de que había duendes; unos poéticos, otros poéticos como el de D. Pedro y doña Eulalia, sin que la teoría de fray Antonio pugnase en manera alguna con la verdad católica, pues redundaba en mayor gloria de Dios, hasta donde alcanza á concebir la limitado entendimiento humano.

Juan Valera.

# Los Estados Unidos Y ESPAÑA

Washington 31.—Durante la sesión de hoy, celebrada por la Cámara de representantes, el *jeque* Mr. Dearmond ha intentado suscitar la cuestión del reconocimiento de los separatistas cubanos como beligerantes.

El presidente de la Cámara, Mr. Reed, se opuso á su discusión, declarando que era contraria á las prescripciones del reglamento.

### Reclamaciones «yankées.»

Dice un periódico que desde el principio de la insurrección hasta 22 de Enero de 1897, el gobierno de Washington tenía tratadas reclamaciones por valor de duros 9.742.022.

Entre ellas figuran las siguientes: señor Diaz de Clarke, 116.335 pesos; Sr. Delgado, 178.534; José Antonio Isuaga, 156.500; Francisco Seigle, 778.510; José Rafael de los Reyes, 729.181; Jorge Lay, 160.000; Andrés

Terry, 334.905; Perfecto Lacoisty, 652.900; Jorge Ugalt, 285.490; Manuel A. Morales, 275.000; Walter Dygert, 100.000; Francisco Rienda, 527.000; Carlos Rosa, 882.840; Rabel y Compañía, 75.785; P. P. de Leon, 373.000; José Tur, 251.590; y Manuel López, 100.000.

También *El Imparcial* dice que la Compañía telegráfica Western Union, dueña del cable que enlaza á Cuba con los Estados Unidos, ha enviado á su vicepresidente á Washington con objeto de tantear el terreno cerca del gobierno americano para presentar contra España una reclamación por valor de 500.000 á un millón de dollars, fundándose en que de dos años á esta parte la censura telegráfica ha sido tan rigurosa en la Habana, que el negocio del cable ha bajado de una manera grandísima.

Añade el colega que el gobierno norteamericano ha opuesto resistencia á admitir la reclamación.

## Salida del «Vizcaya»

### Palabras del general Cervera.

Con rumbo á Las Palmas y despues á Charleston, ha salido á las dos de la tarde de ayer de Cartagena, el acorazado *Vizcaya*, como ya digimos en nuestra edición de anoche.

El entusiasmo con que se ha despedido á nuestro barco, ha sido indescriptible, dándose desde las escolleras del puerto numerosos vivas á España y á la marina. Muchos botes acompañaron hasta la salida del puerto al barco. Las tripulaciones del *Oquendo* y del *María Teresa*, desde las vergas, daban vivas á España y á nuestros marineros. La música de la escuadra tocó la marcha de *Adiós*.

El general Cervera, á bordo del *Vizcaya*, dirigió la siguiente alocución, que fué acogida con entusiasmo:

—«Vengo á despediros deseándoos buen viaje y congratulándome del excelente espíritu que noto en vosotros y que es igual en toda la escuadra de España.

«La misión que lleváis es de paz y la cumpliréis bien seguramente, como cumpliríais de igual modo otra cualquiera.

«Que mañana tengáis el gusto que yo tengo hoy de abrazar en su despedida—á los que marchan en honrosa comisión—á los que de jóvenes hayan navegado con vosotros cutndo mandéis una escuadra.

«Siento no acompañaros; pero pronto nos hemos de ver. ¡Viva la patria! ¡Viva el Rey! ¡Viva la Reina!»

## EL BAILE DEL REAL

### Poco éxito.

Los periódicos dicen que el baile dado anoche en el Real, para alivio de los que han padecido en Valencia por las últimas inundaciones, resultó concurrido y brillante.

Desde luego es indudable que los esfuerzos de la junta organizadora, dirigidos á fin tan filantrópico, son dignos del mayor aplauso.

Y también es indudable que la propaganda en la prensa se ha sostenido con bizarría pocas veces vista.

Los resultados, sin embargo, no han correspondido al esfuerzo; lo cual es lógico, porque el precio de las localidades era excesivamente alto, y ya lo dijimos nosotros, por si el aviso servía de provecho.

«Última hora parece, sin embargo, que se abrió la mano y que se repartieron gratis bastantes billetes de señora, y también á última hora se enviaron á los ministerios y á otros centros oficiales palcos que no habían logrado venderse, y además de palcos, entradas de pago, para que los ingresos resultaran más lucidos.

Todo esto se hubiera evitado, y la recaudación habría sido mayor, si los precios hubieran sido más moderados.

La sala se vió toda la noche tan holgada, que se andaba por ella con el mayor desahogo, y espacios enteros, como el correspondiente al escenario, estaban completamente vacíos.

Las señoras que concurren de ordinario á las representaciones de la Ópera y á los lunes del Español, dicen algunos colegas que por allí andaban en abundancia. Francamente, nosotros no las atibamos, y si algunas había, serían muy pocas.

Un dato curioso. El 60 por 100 de las señoras que asistieron al baile, llevaban mantones de Manila; y como disfraces verdaderamente elegantes, llamaron sólo la atención dos máscaras con primorosos dominos color rosa, y una tercera que llevaba linda falda confeccionada con carteles de seda de corridas de toros.

Lo que abundó hasta el aburrimiento, fueron los *confettis* y las serpentina.

Otro dato: desde uno de los palcos bajos asistió á la fiesta Mr. Woodford; y de su palco procedían las máscaras de dominos rosa.

El *restaurant*, establecido este año en el *foyer*, no creemos que hiciera gran negocio.

Los lotes regalados se expusieron al público, y realmente 18 ó 20 son buenos, al menos verdaderamente notables.

Resumen: lo ocurrido anoche debe servir de advertencia para no tirar otra vez demasiado de la cuerda.

## VELADA

### en el Conservatorio.

Anoche se verificó en la Escuela de Música y Declamación una velada organizada por la distinguida pianista y profesora de dicho centro señora Fernandez de la Mora, con objeto de dar á conocer los adelantos de sus discípulas.

El programa, compuesto de escogidas obras de Beethoven, Saint-Saëns, Chopin, Mozart, Grieg, Renard, Kessler, Mendelssohn, Schubert y L. Diemer, fué perfectamente interpretado por las señoritas Silie Benedicto, Sofia Graeciani, Carolina Barahona, Piedad Estévez, Carmen Gallego, Ana Lanuda, Carmen Cabello, Sofia Alonso, Maria Castro, Sofia Ruiz, Avellana Gil, Elisa Tavares y Dolores Benagos, alumnas de dicha profesora.

Terminó el acto con un *scherso* á dos pianos de Saint-Saëns, obra enizada de dificultades y de un gran efecto, que fué admirablemente ejecutada por las señoritas Gil y Castro.

A la velada asistió una concurrencia numerosa y distinguida, que aplaudió mercedamente todos los números del programa.

La señora Fernandez de la Mora puede estar satisfecha de sus alumnas, por lo que la felicitamos sinceramente.

## LA PRÓTESTA de los estudiantes

### Alboroto en Granada.

Granada 31.—Los estudiantes de esta población, para protestar de los artículos de *El Progreso*, han celebrado esta mañana una manifestación que ha podido ser causa de un conflicto.

El gobernador había negado el permiso,

y como á pasar de ello los estudiantes quisieron verificarla, los guardias la disolvieron sable en mano, originándose el desorden consiguiente.

Frente al Gobierno civil lograron rehacerse los grupos, que fueron disueltos nuevamente, resultando algunos contusos.

La bandera que llevaban los estudiantes fué recogida del Gobierno por el rector de la Universidad, que la llevó á este centro docente, donde le aclamaron sus alumnos.

### En Salamanca.

Salamanca 31.—Los estudiantes han celebrado una manifestación pacífica en contra de *El Progreso*, silbando ante la casa del jefe del partido progresista.

### En Valencia.

Valencia 31.—Una comisión de estudiantes, dos por cada facultad, ha salido para Madrid con objeto de asistir al *meeting* de protesta contra el periódico de esa corte *El Progreso*.

## LA «GACETA»

La de hoy, anarte de los decretos firmados ayer por S. M., y que ayer publicamos, no contiene ningún decreto de interés general.

## Cuerpo de Oficinas Militares.

No han informado bien á *El Imparcial* asegurándole que los sargentos licenciados tienen derecho á ingresar en el Cuerpo de Oficinas Militares: el Reglamento de este Cuerpo únicamente lo concede á los sargentos que sirven en activo y reúnen determinadas condiciones, razón por la cual, cuando su número ha disminuido mucho en la Península á causa de las guerras coloniales, ocasionando la suspensión del ingreso en el expresado Cuerpo, los sargentos licenciados no han podido ser admitidos en él y se les ha llamado á prestar servicio en las dependencias militares con el carácter de temporeros, único que piden tener.

## Noticias de Palacio

Hoy no ha recibido en audiencia S. M. la Reina, por ser primer aniversario del fallecimiento de S. A. R. la Infanta doña Luisa Fernanda.

—Mañana, día de la Purificación de Nuestra Señora, habrá en Palacio capilla pública á las once de la mañana.

—S. M. la Reina pasó ayer tarde con sus augustos hijos por la Casa de Campo, habiendo llegado en su excursión hasta la casa de vacas.

—S. A. R. la Infanta doña Isabel estuvo cazando ayer tarde en el Pardo, acompañada de la marquesa de Nájera y de los príncipes de Caserta.

## Círculo Mercantil

Anoche celebró junta general el Círculo de la Unión Mercantil, discutiéndose la Memoria reglamentaria referente á la gestión, en el año último, de la junta directiva.

Hablaban varios señores, y despues de algunas explicaciones del presidente, señor Sainz, quedó aprobada la Memoria. También se aprobaron las cuentas de gastos é ingresos, acordándose que en los días viernes, sábado y domingo próximos, se verifiquen las elecciones para cubrir los diez puestos vacantes en la junta directiva.

## LOS PRESOS DE MONTJUICH

Ayer tarde declararon ante el juez instructor, Sr. Ruiz Hita, los médicos forenses Sres. Isasa y Alonso Martínez, quienes, según parece, manifestaron que, calificándose las cicatrices en el concepto de antiguas, no se ha podido precisar fecha; que aquellas fueron producidas por heridas contusas, que probablemente durarían más de siete días y no pasarían de treinta, y que las heridas de las manos se produjeron por la presión de las esposas, y las de los brazos por fuertes ligaduras.

Respecto á las heridas que revelan las cicatrices de la cara, parece manifestaron que no pueden afirmar con qué instrumento se harían, toda vez que desconocen los médicos el aparato de mortificación que describe Callis en sus declaraciones.

## Inglaterra en Africa

### Incidente grave.

Colonias 31.—La *Gaceta* de Colonia publica un despacho de Tángier anunciando la detención en Arakis de cinco ingleses pertenecientes al sindicato llamado de explotación universal.

Se les acusa de tráfico ilícito. Añade que el vapor perteneciente á dicho sindicato, que arribó á las costas de Marruecos, ha huido á Canarias.

Tángier 31.—El buque inglés *Turmaline*, en el momento que desembarcaba armas y municiones en Susa, fué sorprendido por el vapor de guerra marroquí *Hassan*.

Los ingleses hicieron fuego sobre los marroques.

Estos contestaron apoderándose de una lancha, en la cual iban tres ingleses.

Despues hicieron fuego sobre una aldea favorable á los extranjeros, matando é hiriendo á varias personas.

La situación se considera grave.

Paris 1.º.—Los periódicos, hablando del incidente entre el vapor inglés *Turmaline* y el *Hassan* hacen constar que el primero de dichos buques no pertenece á la marina de guerra.

Añaden que el suceso debe referirse al mismo de que habla el despacho de Tángier publicado ayer por la *Gaceta de Colonia*.

Los diarios ingleses confirman estas noticias sin ampliarlas.—*Extra.*

## El asunto Dreyfus

Roma 31.—En la Cámara de los Diputados el Sr. Bonin ha declarado que ningún agente de la embajada de Italia en París tuvo nunca relación de ningún género con Dreyfus.—*Fabra.*

## Por telégrafo.

### Interior

#### Fuga de ladrones.

Múrcia 31.—Según participan de Totana, en la madrugada de hoy se han fugado de la cárcel los presos Luis Puertas, jefe de la partida de ladrones recientemente descubierta, y Roque Ruiz, cuyo último robo, importante 7.000 duros, realizaron en Totana.

Para huir, se descolgaron por una pared.

El «Miguel Jover».—Soldados que regresan. Alicante 31.—Procedente de Cuba, Puer-

to Rico y Canarias, ha llegado por *Miguel Jover*.

Numeroso público ha presenciado el desembarco de los señores catalanes.

Durante la travesía no funcionó alguna.

A bordo venían tres otros, tres cabos y más de

La mayor parte de ellos en el cuartel de San Francisco, donde se han alojado. El Club de Regatas y el mercado han repartido á las pendas de abrigo.

Esta tarde se ha servido una comida extraordinaria. Esta noche marchan á embarcarse para Cuba, último reemplazo, perteneciente á esta provincia.

### El «General»

Cartagena 31.—Ha este puerto el transporte *Valcés*, que embarcará á *Torí* para conducir á

### Solicitando

Pamplona 31.—El almirante solicitando el indulto de un condenado á ocho años de prisión por abandono su puesto en el foral de Navarra de 1808.

Igual gracia se solicita para individuos de distintos departamentos.

### Robos.

Castellón 31.—Tres personas en el camino de Borriol, pueblo que iba conduciendo. Le robaron el poco dinero.

En San Mateo, un hombre penetró en casa de Teresa, maltratándola y llevándose las joyas en oro y plata.

Se han hecho detenciones

## AL MEN

### El barrio del

Hace tiempo que los del Pacífico vienen lamentados que allí existe en toda policía urbana.

En tiempo de lluvia aguazal, y en tiempo seco no existe ni una mala acción del tranvía al

El señor conde de tantos beneficios en este pueblo de Madrid, segun las quejas de aquel vecino.

### Diputación

Ayer celebró sesión la Diputación, aprobándose varios asuntos, sobre los cuales no

### Los del Santo

Ayer fueron presentados al Sr. D. Alberto Bosch, al

### Ministro belga

Ha llegado á Sevilla, el enviado extraordinario plenipotenciario de Bélgica

### Los viajeros

Los viajeros, que han sido más importantes del

### Banquete al general

Los generales, jefes y oficiales del Cuerpo de Madrid tienen el

### D. Jaime

Ayer salió de París con

### Función de des

En Castilleja de la Cuesta celebrado una función de

### Equivocación

El presidente de la

### Combinación

En breve someterá el

### Defunciones

Ha fallecido en Málaga

### El Sr. Aguilera

Impresario por su conducta

### Por los extranjeros

Una comisión, compuesta

### Rodriguez Ayala

Son cariñosas estas

### En el Herald.

«El Sr. Rodriguez Ayala,

### Por los extranjeros

Una comisión, compuesta

### Rodriguez Ayala

Son cariñosas estas

### En el Herald.

«El Sr. Rodriguez Ayala,

### Por los extranjeros

Una comisión, compuesta







PROGRESO ANUAL en el ACTIVO desde la fundación de esta Sociedad.		THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE SOCIETY		PROGRESO ANUAL en el SOBANTE desde la fundación de esta Sociedad.	
\$ 117.102				\$ 96.154	
162.618				106.174	
210.686				110.836	
324.713				156.995	
584.714				258.321	
1.125.391				515.811	
1.648.486				805.704	
3.077.789				861.341	
5.125.423				392.663	
7.721.077				350.928	
10.510.824				319.755	
13.236.026				408.434	
16.174.925				837.874	
19.895.053				1.228.529	
22.972.252				1.549.746	
25.981.757				2.003.331	
29.039.090				2.602.305	
31.734.984				3.436.955	
33.590.655				4.105.003	
35.454.092				4.742.531	
37.366.842				5.550.395	
41.108.602				6.357.855	
44.308.542				7.476.729	
48.025.751				8.078.435	
53.080.592				9.115.969	
58.161.926				10.488.617	
66.553.387				13.862.239	
75.510.473				16.855.876	
84.378.905				18.104.255	
95.042.923				20.734.715	
107.150.909				22.821.074	
119.243.744				28.740.447	
136.199.518				27.792.260	
153.060.052				31.189.815	
162.056.347				32.366.750	
183.544.310				35.979.803	
201.009.389				40.624.012	
216.778.947				43.277.179	

**LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS**  
SOCIEDAD DE SEGUROS A TARIFA DE PRIMA FIJA  
FUNDADA EN 1859

**ACTIVO** en 1.º Enero 1897..... \$ 216.773.947,35  
**RESERVA** 3 fondo de reaseguro computado al 4 por 100..... 173.496.768,23  
**SOBRANTE** computado al 4 por 100... \$ 43.277.179,12

**DESARROLLO Y PROGRESO**

EN INGRESOS	EN SEGUROS EN VIGOR
Enero 1.º 1860... \$ 22.707	Enero 1.º 1860... \$ 1.144.000
> > 1870... 6.268.392	> > 1870... 134.223.861
> > 1880... 8.347.091	> > 1880... 162.357.715
> > 1890... 30.393.288	> > 1890... 631.016.666
> > 1897... 45.011.058	> > 1897... 915.102.070

Sumada la cifra de activo actual, \$ 216.773.947,35, á la de \$ 253.956.351, que ha pagado desde su fundación, la suma realzada por esta Sociedad en provecho ó garantía de sus tenedores de pólizas asciende á \$ 470.730.298, cuya suma, obtenida en menor plazo de 38 años, excede en más de \$ 212.793.000 á la que cualquier otra Compañía de seguros de vida ha pagado y acumulado dentro de igual período de tiempo de su existencia.

Su sobante, mayor que el de ninguna otra Compañía, importa \$ 43.277.179,12, y siendo el sobante en las Compañías de seguros reserva bancaria, á la par que fuente de dividendos futuros, la seguridad y provecho que esta Sociedad ofrece á sus asegurados son indudables.

Aunque todo su activo y sobante es en garantía y beneficio de sus permanentes tenedores de pólizas, éstos no contraen otra responsabilidad que la del pago de las primas á sus respectivos vencimientos.

OFICINA Y DIRECCIÓN PARA ESPAÑA Y PORTUGAL  
MADRID  
PALACIO DE LA EQUITATIVA  
Hipotecado en garantía de sus tenedores de pólizas de España.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

### Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

**RETOÑO.**—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Hambro, Nantes y Burdeos.

El 30, con escala en Puerto-Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor *Colon* saldrá de Cádiz el 30 del corriente.

### Línea de Filipinas

Con escalas en Port Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kuraohoe y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1898.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1898.

El vapor *Isla de Luzon*, saldrá de Barcelona el 29 de Diciembre.

### Línea de Buenos-Aires

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

### Línea de Fernando Poo

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

### SERVICIOS DE AFRICA

#### LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

#### SERVICIO DE TÁNGER

El vapor *JOAQUIN DEL PIELAGO* sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas para familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

### Aviso importante

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encajinará á los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.



## LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA  
(THE GRESHAM LIFE ASSURANCE SOCIETY, LD.)  
FUNDADA EN LONDRES EN 1845  
y establecida legalmente en España desde 1882

Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos á sus responsabilidades.

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

DIRECCION DE LA SUCCURSAL DE ESPAÑA:  
CALLE DE ALCALÁ, 23 DUPL.º—MADRID

## AGENDA CULINARIA

PARA 1898

### LIBRO DE LA COMPRA

Con minutas y recetas para cada uno de los días del año.

FOR LA SUCCURSAL DE ESPAÑA  
DUQUESA LAURA

PRECIOS. { En Madrid..... 2,00 pesetas.  
          { En Provincias... 2,50

SE HALLA DE VENTA en la Librería Editorial de Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las Librerías del Reino.

## SOLUCION COIRRE

Extraje del Sello del Gobierno Francés Con Chlorhidrofosfato de Cal

El más poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Cloridias, Tisis, Coquecemia, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desarrollo difícil, Ineptitud, Dispepsias y Digestiones laboriosas y las Enfermedades nerviosas.

COIRRE, Farmas, 79, rue de Valenciennes, PARIS.

**SE VENDEN**

Únicamente en la Administración de este periódico, Libertad, 19, prel.

## BICARBONATO DE SOSA QUIMICAMENTE PURO

en pastillas comprimidas de COIPEL

Esta es la mejor manera de tomar el BICARBONATO DE SOSA. En botas de lata para su mejor conservación á 50 céntimos bote, Barquillo, 1, Madrid y en todas las farmacias y droguerías de España.

## SOCIEDAD DE TELÉFONOS

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

	PESETAS
Por una estación particular.....	300
Por una estación para líneas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estación de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal.....	75
Por un idem para comunicar solo con la Central y un comunicador.....	75
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	500
Por cada otra dirección.....	70
Por un comunicador de dos direcciones.....	4
Cada otra dirección.....	2
U. timbre (al año).....	30

## IBARRA Y COMP

Línea regular de vapores entre Iba, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los vapores entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Passajes, G. Tres salidas semanales de todos los vapores hasta Sevilla.—Para más Sevilla, oficinas de la Dirección y Haro constatarlo.

## LINIMENTO 3E

Para los CABALLOS

Solo este precioso Tópico resumiendo el Oestrión, y cura radicalmente y en pocos días, las Coquecemas recientes y antiguas, las Lisiaduras, Equinovas, Artritis, Moetas, Alifafes, Separaciones, Sobrehuecos, Fiebrades é Injertos en la piam de los jorques caballos etc., sin cesar luego el calmado de pelo, sin durante el tratamiento. Revulsivo y Resolutorio inmejorable en las enfermedades internas.

Preis: 6 fr.—Deposito GENERAL: Farm. GENEAU, 27, r. de Valenciennes, PARIS.

Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, Libertad, 19, prel.

—¿Qué?—preguntó el anciano.

—Hay de por medio una recompensa, y desearia....

—¡Ah! sí—dijo el veterano apartándose y mirando al colono con el mayor desprecio—habíame olvidado de que, aunque funcionario público, eres de los que miran mucho por sus intereses privados.

—¿Caramba! vos lo habeis dicho, general: á nosotros luego se nos olvida.

—Y el dinero que os han lo considerais como la gratitud pública, es lógico; con que tú no das, tú vendes, traficas, eres negociante en carne humana, digno colono, y siendo hoy día de mercado, has venido al mercado como los otros y con los otros.

—Soy todo eso. ¿Qué le hemos de hacer, general? los negocios son los negocios, y no me avergüenzo de cuidar de los míos.

—Mejor; pero ya no debes dirigirte á mí: ha venido de París una persona á propósito para arreglar ese asunto, y con ella habrás de entenderte cuando tengas tu presa.

—Así lo haré, mi general; mas ya que una vez os di tan buenos informes, ¿no tendríais la bondad de recordármelos?

—Buena hombre, si crees que te debo alguna cosa, estoy pronto á satisfacerte. Habla.

—Y os será facilísimo, pues no pido mucho. Decidme la suma destinada á quien ponga á Petit-Pierre en vuestras manos.

—Unos cincuenta mil francos, según creo; yo no me he cuidado de eso.

—¡Cincuenta mil francos!—exclamó Courtin dando un paso atrás, cual si le hubiesen herido en el corazón: cincuenta mil francos son muy poca cosa.

—Tienes razón, no vale la pena de ser infame por tan poco; mas eso dílo á quien corresponde. Ahora estamos pagados, ¿no es cierto? Pues quitate de mi presencia; anda con Dios.

El general continuó el trabajo que había interrumpido para recibir á Courtin, sin prestar la menor atención á las reverencias que al salir le hacia el alcalde de la Logerie, quien se iba la mitad menos satisfecho de lo que había venido,

Persuadido estaba el colono de que el general sabia la suma destinada al precio de la traicion, y no conciliando lo que acababa de oír con lo que le había dicho el sugeto de Aigrefeuille, y figurándose además que ese sugeto era el mismo hombre que el gobierno había enviado de París, renunció completamente á la idea de obrar sin él, y propúsose enterarle cuanto antes de lo que había pasado.

Hasta entonces ese hombre se había presentado siempre á Courtin sin que éste le llamara; pero el colono había recibido sus señas por sí se le ofrecia escribirle para comunicarle alguna cosa de importancia.

Courtin no escribió, sino que fué en persona, y con algun trabajo halló una tienda en el barrio más bajo de la ciudad, y en el fondo de un callejón húmedo, lleno de barro, poblado de casas sucias y guarderías de baratillos; en cuya tienda, habiendo preguntado por el señor Jacinto, según se lo tenían prevenido, hicieronle subir una escala y le introdujeron en una pieza más aseada de lo que prometia la apariencia exterior de aquel chirimbit.

Ahí encontró Courtin al hombre de Aigrefeuille, quien le recibió mucho mejor que el general, y con quien tuvo una larga conferencia.

LXXXIII

### Nuevo chasco de Courtin.

Si largo debía parecer el día á Michel, no se lo pareció menos á Courtin, quien en su fastidio llegó á creer que nunca vendría la noche, y aunque tuvo gran cuidado en no ir á la calle del Mercado ni á ninguna de las adyacentes, no pudo prescindir de buscar distraccion en las cercanías.

Llegada la noche, no olvidando el colono la cita de Michel y Mary, regresó al meson del *Libre*, donde encontró al baron que impaciente le esperaba.

En viendo el mozo al labriego, le dijo: —Me alegro infinito de verte, Courtin; he descubierto al hombre que nos siguió anoche.

—¿Qué dices?—preguntó el colono, retrocediendo á pesar suyo.

—Te digo que le he descubierto—repitió Michel.

—¿Quién es?

—Un sugeto de quien creí que podía fiarme, y de quien también te hubieras fiado tú en mi lugar: José Picaut.

—¿José Picaut?—repitió Courtin, fingiendo suma extrañeza.

—Sí, mi querido Courtin.

—¿Y dónde le habeis encontrado?

—En esta posada, donde sirve de mozo.

—¡Buena! ¿Y por qué os ha seguido? ¿Habráis cometido la imprudencia de confiarle vuestro secreto? ¡Ah, joven! ¡cuán cierto es que la juventud y la imprudencia se dan la mano! A un ex-presidario....

—Justamente por eso. ¿Sabes por qué fué á presidio?

—¡Toma! por robo á mano armada en el camino real.

—En fin, yo le habia hecho un encargo.

—Si yo os preguntara cuál—dijo Courtin—creerías que soy curioso, y sin embargo solo hablo por interés.

—¡Oh! ninguna razon tengo para ocultarte el encargo que hice á Picaut; encomendéle que fuese á decir al capitán del *Jóven Libre* que á las tres de la madrugada nos tendria á bordo; y nadie ha vuelto á ver al hombre ni al caballo, de modo que si es José Picaut quien nos siguió, estará de acecho en los alrededores.

—¿Para qué?—preguntó Courtin;—si hubiese querido entregarnos, nada más fácil que enviar aquí á los gendarmes.

Michel movió la cabeza.

—¿Cómo que no?

—No se trata de mí, Courtin, ni por mí nos espía ayer.

—¿Por qué?

—Porque no han puesto á mi cabeza tan alto precio que pague una traicion, Courtin.

—Pues ¿á quién espía?—preguntó el labriego apellando á toda la candidez que podía prestar á su acento y su rostro.

—A un jefe vendeano que yo desearia salvar conmigo—respondió Michel, notando que se propalaba en la conversacion; pero congratándose de enterar á medias de su secreto al colono, para servirse de él en un momento dado.

—¡Ah! ¡Acaso ha descubierto el jefe de ese jefe vendeano? Seria una desgracia para el señor Michel.

—No; hasta ahora solo ha venido primera dificultad, y es una dicha para nosotros; pero me temo que si vuelven piarnos sea más afortunado que la primera vez.

—¿Y por qué habria de espíarnos?

—¡Toma! Si esta noche nos siguió, ¿ria que tengo una cita con Mary?

—¿Cáspita! Teneis razon.

—Así es que estoy inquieto.

—Haced una cosa: llevadme con vos esta noche, y si veo que alguien os sigue, silbido os prevendrá que emprended fuga.

—¿Y tú?

—Echóse á reír Courtin y respondió: —¡Oh! yo nada arriesgo; sabidas son mis opiniones, á Dios gracias, y á fuer de difidente no he de temer que mis amigos y conocidos sean gente sospechosa y comprometida.

—Los duelos con pan son menudos; riendo á su vez Michel—mas dime: ¿hora es?

—El reloj de Bouffay está dando las tres y media.

—Vente, pues, Courtin.

—¿Con vos?

—Sí.

Tomaron ambos el sombrero, salieron en breve llegaron á la esquina donde Michel habia encontrado al colono.

Tenia Courtin á la derecha la calle del Mercado y á la izquierda la calle de la Cruz que daba salida la puerta por el lado con una cruz.

—Quédate aquí, Courtin—dijo el labriego mientras yo permanezco al otro extremo de esta callejuela; no sé todavía que lado vendrá Mary: si viene por el túnel caminal á mí; si por el mio, acércate de auxiliarme si es menester.

—Perdido cuidado—dijo Courtin—y situóse en su puesto.

El colono estaba que no cabia en el gozo al ver que su plan salia tan bien; pero de uno ú otro modo iba á ponerse en contacto con Mary, á quien seguiria en su...

CHOCOLATERIA

RR. PADRES

Reconocidos en todas partes

ABSOLUTAMENTE Y DELICIOSAMENTE

Si queréis chocolate, que sea solo vos y los vuestros siempre

En Madrid, 27, r. de Valenciennes, P.º COMISION

SOCIETAT

GENEAL

ANUAL

Español

Alcalá

Las VERDADERAS

MIC

Las manufacturas de

CHOCOLATERIA

de

BOULEVARD

DEL

GRANDE

BOULEVARD

de

PARIS

Las

solamente

representación

PROF

Se dan

letras á

dominio

precios

con

de

la

2.º

Se vende

en

la

Administración

de

este

periódico

Libertad

19

prel.